
198451 - خطر له أن يتحول للنصرانية فهل وقع في الردة ؟

السؤال

أنا أعيش في بريطانيا منذ أربع سنوات ، ومنذ أشهر قليلة قررت التحول إلى المسيحية ، ولكنني لم أفعل ، وعندما
قررت ذلك القرار كنت أقول في نفسي : " إن سألني أحدهم ما دينك فسأقول أني مسيحي ، وأن عيسى ابن الله –

أستغفر الله من ذلك – ، لكني كنت أقول في نفسي أيضاً : لا ، إن الإسلام هو وحده الدين الصحيح . ثم في أحد
الأيام سمعت موعظة لكم على " اليوتيوب " فتأثرت بها كثيراً ، وألغيت تلك النية التي كنت قد نويتها بالتحول إلى

المسيحية ، أي إنني لم أذهب إلى الكنيسة ، ولم أفعل شيئاً من هذا القبيل . فسؤالي هو : هل الكلمات التي قلتها
في نفسي كافية بتحويلي إلى المسيحية ؟ وبالتالي هل يجب عليّ الذهاب إلى أحد المساجد للنطق بالشهادتين ؟

الإجابة المفصلة

نحمد الله تعالى أن بصرك بخطر ما أقدمت عليه ، وقررته في نفسك من التحول إلى دين آخر ، سوى دين الإسلام ،
ومنَّ عليك فتداركت أمرك ، قبل فوات الأوان .

ونحب إن ننبهك هنا على أمرين :
الأول :

أن ما وقع منك من "العزم" على الكفر ، وما قررته في نفسك من التحول إلى المسيحية : هو ردة عن دين الإسلام ،
ولو لم تدخل الكنيسة فعلا ، أو تعمل عملا آخر من أعمال الملة النصرانية ؛ فالعزم على الكفر : كفر بالله تعالى

بمجرده ، ومثله : تردد الشخص : هل يتحول إلى ملة أخرى ، أو يبقى على ملة الإسلام .
وَ هُ ، فَ رُ أَمْ لَا فُ كْ ي أَنَّهُ يَ دُ فِ دُّ رَ ا التَّ كَذَ الِ ، وَ ي الْحَ رٌ فِ فْ لِ كُ بَ قْ تَ سْ ي الْمُ رِ فِ فْ لَى الْكُ مُ عَ زْ الْعَ قال الإمام النووي رحمه الله : " وَ

لٍ " انتهى من " روضة الطالبين" )10/65( ، ونحوه في : " نهاية المحتاج " ، بَ قْ تَ سْ رٍ مُ لِيقُ بِأَمْ عْ ا التَّ كَذَ الِ ، وَ ي الْحَ رٌ فِ فْ كُ
وغيره . وينظر أيضا : " مجمع الأنهر" ، من كتب الأحناف )1/688( .

الِ ي الْحَ رَ فِ فُ كْ ى أَنْ يَ هِ ، بِأَنْ نَوَ مِ ي كَلَا تِي فِ رِ الْآ فْ لَى الْكُ مُ عَ زْ يَ الْعَ ( هِ ةِ يَّ وفي "حاشية البجيرمي على الخطيب" : ")بِنِ
" . الًّا رَ حَ فَ رِ كَ فْ لَى الْكُ مَ عَ زَ ا عَ ذَ إِ طٌ ، فَ رْ مٍ شَ لَا ةَ إسْ امَ دَ تِ لِأَنَّ اسْ الًا ؛  رُ حَ فُ كْ يَ ي غَدٍ : فَ رَ فِ فُ كْ ، أَوْ أَنْ يَ

رِ فْ لَى الْكُ مُ عَ زْ يَ الْعَ ( هِ ةِ يَّ كفر : " )بِنِ ق بين : العزم على الكفر ، والعزم على فعل المُ وفي "حاشية الجمل" )5/122( فرّ
مَ زَ ا عَ ذَ إِ طٌ فَ رْ مٍ شَ لَا ةَ إسْ امَ دَ تِ لِأَنَّ اسْ ؛  الًا رُ حَ فُ كْ يَ ي غَدٍ فَ رَ فِ فُ كْ الِ أَوْ أَنْ يَ ي الْحَ رَ فِ فُ كْ ى أَنْ يَ هِ ، بِأَنْ نَوَ مِ ي كَلَا تِي فِ الْآ

. " الًّا رَ حَ فَ رِ كَ فْ لَى الْكُ عَ

الثاني :
أنه ليس من شروط توبتك : أن تعلن ذلك في المسجد ، أو المركز الإسلامي ، لا سيما وأن قرار ذلك كان في نفسك ،
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ولم يترتب عليه إشاعة كفر أو فساد بين المسلمين ؛ وحينئذ : فيكفيك أن تتوب إلى ربك عز وجل توبة نصوحا ،
وتنطق بالشهادتين ، وتلتزم دين الله تعالى في أمرك كله ، وتكفر بما سواه من الأديان .

ولو اغتسلت قبل ذلك ، لكان حسنا ، إن شاء الله .
ونوصيك بطلب العلم والإقبال على الطاعة ؛ فإن من شأن ذلك أن يزيد في إيمانك ويقويه ، ولتحرص على الدعاء :

فإنه سلاح المؤمن ، يدفع الله به عنك الشر ، ويحفظك بذكره من كيد عدوك وعدوه .

والله أعلم .
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